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DIGITAL HUMANITIES:
ÃÓÌÀÍÈÒÀÐÍÛÅ ÍÀÓÊÈ Â ÖÈÔÐÎÂÓÞ ÝÏÎÕÓ
20�ЛЕТИЕ ФАКУЛЬТЕТА ФИЛОСОФИИ ЧЕЛОВЕКА И 25�ЛЕТИЕ КАФЕДРЫ ТЕОРИИ И ИСТОРИИ КУЛЬТУРЫ 

ОТМЕТИЛИ МАСШТАБНОЙ НАУЧНО�ПРАКТИЧЕСКОЙ КОНФЕРЕНЦИЕЙ

С 3 по 5 октября в Герценовском университете прошла международная 
научно�практическая конференция «Науки о культуре в перспективе 
digital humanities», объединившая специалистов не только в гумани�
тарной сфере, но также в области искусства и IT�технологий.

П
одобный креативный синтез раз�
личных научных направлений ши�
роко практикуется в деятельности 
факультета философии человека 

и кафедры теории и истории культуры. В этом, 
можно сказать, состоит их фирменный стиль, 
научный почерк. На состоявшейся конференции 
была затронута такая актуальная проблема 
современности, как способ существования гу�
манитарных наук в эпоху цифровых технологий, 
хранения и трансляции информации, в чем и 
заключается цифровая гуманитаристика, digital 
humanities. 

Digital humanities – это использование циф�
ровых технологий для постановки и решения 
новаторских научных задач в сфере гумани�
тарных наук, новые формы дистанционного 
образования и самообразования, новые формы 
академической коммуникации, новые формы 
презентации результатов исследований, начи�
ная от различных форм публикаций и заканчивая 
технологиями дополненной реальности. Уникаль�
ность digital humanities состоит в предостав�
лении гуманитариям возможности расширить 
границы научных поисков, не изменяя при этом 
сложившейся структуры самой науки. В каком�
то смысле это можно назвать новым стилем на�
учной деятельности в философии, культурологии, 
искусствоведении и других областях.

Данные аспекты и обсуждали в течение трех 
дней ученые РГПУ им. А.И. Герцена, а также 
ведущие специалисты из Москвы, Томска, Архан�
гельска, Петрозаводска, Волгограда, Самары, 
Красноярска, Якутска, ближнего и дальнего 
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– Роль факультета философии человека и кафедры теории и 
истории культуры в консолидации исследований антропологической 
проблематики, формировании гуманитарной и культурологической 
среды Герценовского университета трудно переоценить. За два 
десятилетия факультет стал не просто крупным научным центром 
по изучению проблемы человека и образовательного творчества. 
Сегодня это мощный консорциум, осуществляющий образователь�
ную и научную деятельность, творчески развивающий взгляды на 
философию, придавая ей современные черты и перспективность. В 
этом ключе нужно отметить и потенциал кафедры теории и истории 
культуры по развитию науки о культуре, непрерывному поиску путей и 
средств позиционирования культурных ценностей и просвещения.

Хочу поздравить факультет философии человека и кафедру 
теории и истории культуры с юбилейными датами, пожелать новых успехов в постижении и 
решении актуальных социогуманитарных проблем человечества.

ВАСИЛИЙ АНТОНОВИЧ РАБОШ, 
ПРОРЕКТОР ПО УЧЕБНОЙ РАБОТЕ ГЕРЦЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТАÂÏ

– За digital humanities скрывается многое: информатизация процес�
са образования, информатизация процессов исследования, оцифровка, 
создание цифровых архивов, музеев и так далее. Другое дело, что се�
годня за этим названием стоит довольно серьезная западная традиция, 
связанная с интересными методиками, ресурсами, которые, возможно, 
нам не очень известны. Нам хотелось пригласить специалистов, которые 
занимаются непосредственно этой темой. 

Я считаю, что состоявшаяся конференция поможет, во�первых, 
открыть новые возможности для сотрудничества с зарубежными пар�
тнерами и с партнерами из стран СНГ. Во�вторых, это дает развитие 
самим гуманитарным исследованиям, образовательным технологиям. 
И это, безусловно, новый шаг, который нам обязательно нужно сделать, 
чтобы быть, как говорится, «в тренде» � среди передовых учебных 
заведений. 

В этом году исполняется 20 лет факультету философии человека и 25 лет кафедре теории 
и истории культуры, которая инициировала эту конференцию. Нам хотелось отметить два этих 
значимых события креативным мероприятием. Поэтому для нас тема digital humanities является 
очень важной и знаковой.

ЛАРИСА ВИКТОРОВНА НИКИФОРОВА, 
ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ ТЕОРИИ И ИСТОРИИ КУЛЬТУРЫÂÏ

Кристина УЛЬЯНЕНОК,
корреспондент «ПВ»

Выступление проректора по информатизации 
РГПУ им. А.И. Герцена Д.И. Бойкова

Выступление декана факультета философии человека Л.Н. Летягина. В президиуме: координатор, науч&
ный консультант проекта – профессор Л.В. Никифорова

зарубежья – Эстонии, Белоруссии, Украины, 
Киргизии, Финляндии, Голландии, Польши, Гер�
мании, Швейцарии, Великобритании и Канады.

В ходе конференции ее участники выступа�
ли с докладами, ставили перед собой задачи и 
старались найти пути их решения. Мероприятия 
были разбиты по секциям, так что каждый жела�
ющий мог выбрать интересную ему тему. На за�
седаниях обсуждались культурная история циф�
ровых технологий, этика и эстетика цифровых 
коммуникаций, сетевых форм взаимодействия, 
интернет�пространства. Ученые анализировали 
и перспективы оцифровки коллекций библиотек, 
музеев, архивов, культурного и природного 
наследия, а также трансформацию содержания 
и методик преподавания гуманитарных дисцип�
лин с использованием цифровых технологий. 
Также обсуждалась и цифровая реконструкция 
объектов культурного наследия: внимание было 
уделено как самим технологиям реконструкции, 
так и совместной деятельности историков, худож�
ников и IT�специалистов.

На конференции прошла презентация меди�
аархива современного искусства Украины, были 
представлены программы дистанционного худо�
жественного образования, созданные в Цент�
ре музейной педагогики и детского творчества 
Государственного Русского музея, и разработки 
факультета информационных технологий РГПУ 
им. А.И. Герцена, адресованные педагогам и 
исследователям культуры.

ЛЕВ НИКОЛАЕВИЧ ЛЕТЯГИН, 
ДЕКАН ФАКУЛЬТЕТА ФИЛОСОФИИ ЧЕЛОВЕКАÂÏ

– Факультету философии человека РГПУ им. А.И. Герцена исполни�
лось 20 лет. Его создание в самом начале 1990�х годов представляется 
сегодня фактом показательно значимым. Созидательные качества 
университетской модели проясняются именно в порубежные эпохи. 
Смена традиционных образовательных принципов на постсоветском 
пространстве определялась необходимостью переосмысления ключе�
вых концептов высшей школы и социогуманитарного образования в 
частности. Наряду с поиском и уточнением целей и задач образования 
произошло обретение его новых ценностных качеств, позволивших пре�
одолеть негативные тенденции и обрести самостоятельность позиций в 
динамично меняющейся культурной реальности.

Создание факультета философии человека стало результатом ант�
ропологизации социогуманитарного образования, что в полной мере 
соответствовало культуротворческой миссии отечественной высшей 

школы. За свою историю факультет собрал и сконцентрировал уникальный интеллектуальный 
потенциал, ориентированный на поиск опережающих образовательных стратегий. Сегодня можно 
с уверенностью сказать, что такие образовательные стратегии в полной мере реализуются в 
Герценовском университете.

Конференция проводилась при поддержке РГНФ

ВАЛЕРИЙ ПАВЛОВИЧ СОЛОМИН,  
РЕКТОР ГЕРЦЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТАÂÏ

– В стенах Герценовского университета на протяжении всей 
216�летней истории плодотворно работали ведущие отечественные 
специалисты в области человекознания, осуществлялись самые 
передовые исследования в этой сфере. Факультет философии чело�
века унаследовал и вот уже два десятилетия успешно продолжает эту 
славную традицию.

Концентрация усилий на антропологической проблематике делает 
факультет философии человека уникальным и значимым для педагоги�
ческого вуза и педагогического образования в целом. Именно полнота 
представлений о человеке, познание и развитие всех личностных прояв�
лений служат основой формирования компетенций будущего педагога. 
Философское осмысление деятельности человека в различных сферах 
позволяет в полной мере реализовать идею гуманитаризации, актуаль�

ную сегодня не только для социогуманитарного, но и, быть может, даже в большей степени 
для естественнонаучного образования.

В деятельности факультета философии человека соединяются основные научные направ�
ления, предметом которых является человек. Это и антропология, философия, культурология, 
этика, эстетика, общественные коммуникации и цифровые гуманитарные технологии. Мне 
хочется пожелать факультету продуктивных поисков и успехов в постижении феномена че�
ловека во всех его многогранных проявлениях.
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� Владимир Валентинович, 
Вы профессионально зани�
маетесь наукой в Герценов�
ском университете достаточно 
давно, более 35 лет. В чем, 
на Ваш взгляд, заключается, 
если можно так выразить�
ся, научная миссия РГПУ 
им. А.И. Герцена?

� Наша главная миссия в об�
ласти развития науки достаточно 
традиционна и созвучна миссии 
университета Гумбольдтовской 
модели в части генерации, фор�
мирования, распространения и 
обновления знаний. В современ�
ных условиях становления инно�
вационного общества эти функ�
ции конкретизируются рядом 
структурных, организационных и 
идеологических преобразований 
в научном пространстве высшей 
школы, а именно: глобализаци�
ей знаний и повышением роли 
экономической отдачи научных 
исследований, распространени�
ем конкурсной системы финан�
сирования и появлением новых 
критериев оценки научно�иссле�
довательской деятельности; раз�
витием инновационной, коммер�
ческой и сетевой инфраструктур 
университета.

Последнее обстоятельство,  
в частности, различная природа 
инноваций и инновационной 
деятельности, обуславливает 
всю сложность и многообразие 
форм и механизмов организа�
ции научно�исследовательской 
деятельности и продвижения 

ее результатов. Задачи, по�
ставленные перед современной 
вузовской наукой, трансформи�
руют представления о научной 
карьере, особенно среди молодых 
ученых. Сопричастность к науч�
ному сообществу выражается 
коммуникативной составляющей, 
грантовой и публикационной 
результативностями, междуна�
родной научной мобильностью, 
ориентацией на международные 
критерии общественного призна�
ния, наличием патентов на изо�

бретения. Меняется отношение 
и к классическому пониманию 
целей профессиональной де�
ятельности ученого – получению 
нового знания. Новый стиль 
поведения ученого генетически 
связан уже не столько с про�
цессом производства научного 
знания, сколько с вариативными 
и коммерчески привлекательны�
ми формами предъявления этого 
знания обществу.

� Среди направлений на�
учных исследований приня�
то выделять приоритетные. 
Какие направления научных 
исследований, выполняемые 
в Герценовском университете, 
являются приоритетными?

– На сегодняшний день все 
виды научно�исследователь�
ских работ в РГПУ им. А.И. Гер�
цена координируются в рамках 
37 основных научных направ�
лений, большинство из которых 
представляют психолого�пе�
дагогические, гуманитарные и 
общественные науки. Каждое из 
направлений не просто область 
исследований, а, прежде всего, 
концентрация интеллектуальных 
ресурсов, обеспечивающих пре�
емственность научных традиций 
разных поколений исследовате�
лей, исследовательскую базу для 
подготовки кадров высшей квали�
фикации по заказу российских и 
зарубежных организаций. Около 
10 научных направлений универ�
ситета соответствуют перечню 

приоритетных направлений раз�
вития науки, технологий и тех�
ники РФ и перечню критических 
технологий РФ и, соответственно, 
могут находиться в сфере особо�
го экономического и инвестици�
онного интереса коммерческих 
структур. В настоящий момент у 
нас выполняются финансируе�
мые проекты в области индустрии 
наносистем, информационно�
телекоммуникационных систем, 
наук о жизни и рационального 
природопользования. 

Ярким подтверждением их 
эффективности, в частности, 
является признание заслуг про�
фессора Д.А. Субетто, удосто�
енного премии Правительства  
Санкт�Петербурга и Санкт�Пе�
тербургского научного центра 
Российской академии наук за 
выдающиеся научные результаты 
в области науки и техники в номи�

нации «География, науки об ат�
мосфере и гидросфере – премия 
им. М.И. Будыко».

Ограниченность ресурсов 
поддержки и развития основных 
научных направлений универси�
тета обуславливает необходи�
мость мобилизации имеющихся 
ресурсов с более четкой целевой 
ориентацией на выполнение 
конкретных функций в рамках 
государственной системы при�
оритетов развития научной де�
ятельности. Наши общие уси�

лия, прежде всего, в области 
психолого�педагогических и 
общественных и гуманитарных 
наук должны быть направлены 
на поиски новых комбинаций и 
междисциплинарного синтеза 
научных направлений. 

� В Герценовском универ�
ситете не так давно открылось 
второе малое инновационное 
предприятие. Какие преиму�
щества нам дают МИП? Перс�
пективна ли, на Ваш взгляд, 
сама модель малых иннова�
ционных предприятий?

� Создание двух малых пред�
приятий «ООО “Органика�РГПУ”» 
и «ООО “Геоэкология окружающей 
среды”», безусловно, – большое 
достижение для университета. Их 
предназначением являются как 
обеспечение взаимосвязи между 
наукой университета и реальны�
ми секторами экономики страны, 
так и реализация коммерческих 
интересов предприимчивыми 
учеными, а также создание новых 
рабочих мест для инициативной 
молодежи. 

Вместе с тем, сегодня нет 
единого мнения по поводу целе�

сообразности распространения 
закона, позволяющего бюджет�
ным научным и образовательным 
чреждениям создавать хозяйст�
венные общества в вузах разных 
профилей. К примеру, большинст�
во кафедр нашего университета 
– психолого�педагогического, 
гуманитарного и общественного 
профилей. В силу специфики 
деятельности научная продук�
ция большинства кафедр уни�
верситета вряд ли может иметь 
серьезный коммерческий выход. 
Ситуация, к тому же, усугубляется 
рядом сдерживающих факторов 
на пути устойчивого развития 
малых предприятий – слабой 
методической и информационной 
поддержкой, дефицитом средств 
и квалифицированного персона�
ла, несформированной должным 
образом производственно�тех�
нологической инфраструктурой, 
несовершенством правового 
обеспечения их деятельности.

Таким образом, развитие 
пояса эффективных малых пред�
приятий вокруг Герценовского 
университета является делом 
будущего, и мы всячески будем 
содействовать этому процессу.

� Кто и как в настоящее 
время оценивает результаты 
научной деятельности Гер�
ценовского университета? 
Существует ли практика внут�
реннего аудита?

� Безусловно, такая оценка 
осуществляется. Во�первых, 
включение критериев, характе�
ризующих состояние научно�ис�
следовательской деятельности, 
является общей тенденцией 
в различных аналитических 
системах многокритериальной 
оценки конкурентоспособнос�
ти университетов. Например, 
в мониторинге деятельности 
федеральных государственных 
образовательных учреждений 
высшего профессионального об�
разования, в котором участвует 
наш университет, к пяти наиболее 
значимым отнесен показатель 
«Научно�исследовательская 
деятельность». В разной степени 
интерпретации оценка научно�
исследовательской деятельности 

университетов представлена в 
престижном национальном рей�
тинге университетов, ежегодно 
публикуемом международной 
информационной группой «Ин�
терфакс» и радиостанцией «Эхо 
Москвы»; а также в рейтинге 
высших учебных заведений Рос�
сии, публикуемом рейтинговым 
агентством «Эксперт РА».

Кроме того, многими вузами и 
нашим в том числе уже предпри�
няты попытки инвентаризации 
собственных конкурентных пре�
имуществ в сфере научно�инно�
вационной деятельности, в част�
ности, на уровне отдельно взятых 
структурных подразделений. 
Одним из действующих инст�
рументов диагностики состояния 
научно�инновационного потенци�
ала РГПУ им. А.И. Герцена явля�
ется система рейтинговой оценки 
качества научно�исследователь�
ской, научно�методической и 
научно�творческой деятельности 
структурных подразделений. Ее 
суть заключается в ранжирова�
нии структурных подразделений 
по суммарным баллам, рассчиты�
ваемым на основе показателей 
рейтинга, характеризующего 
квалификационный потенциал 
преподавателей кафедры, накоп�
ленный ими за все время работы 
(рейтинг П), и рейтинга, учитыва�
ющего активность и результатив�
ность научно�исследовательской 
и инновационной деятельности 
структурного подразделения за 
отчетный период (рейтинг А). 
Осенью этого года в университе�
те начата работа по проведению 
пилотного комплексного рейтин�
га кафедр университета, сущест�
венную долю которого также  
составляют показатели научно�
инновационной деятельности.

 
� В последнее время уделя�

ется большое внимание публи�
кационной активности ученых 
Герценовского университета. 
Какие в этой сфере у нас име�
ются достижения, и над чем 
еще предстоит поработать?

� Да, действительно, публи�
кационная активность сегодня 
является одним из ключевых 
критериев интегральной оценки 
конкурентоспособности вузов. 

В Указе Президента Российской 
Федерации «О мерах по реализа�
ции государственной политики в 
области образования и науки», 
а также в ряде других стратеги�
ческих документов фактически 
закрепляется универсальность 
таких инструментов оценки ре�
зультативности сектора генера�
ции знаний, как количество пуб�
ликаций и число цитирований в 
журналах, индексируемых автори�
тетными базами данных. Публика�
ционная активность стала обяза�
тельным целевым индикатором 
выполнения научных проектов в 
рамках крупномасштабных про�
грамм государственного значе�
ния. В частности, публикационная 
активность является одним из 
целевых индикаторов Програм�
мы стратегического развития 
Герценовского университета. Все 
эти факторы требуют разработки 
серьезных организационных 
и стимулирующих мер, прежде 
всего, внутри университета. Такая 
работа уже развернута. 

Публикационная активность 
наших ученых является одним 
из обязательных критериев при 
проведении рейтинговой оценки 
качества научно�исследователь�
ской, научно�методической и 
научно�творческой деятельности 
кафедр университета, конкурсов 
на замещение должностей науч�
но�педагогических работников и 
личных достижений профессор�
ско�преподавательского состава 
РГПУ им. А.И. Герцена. 

Уже второй год в рамках ре�
ализации Программы стратеги�
ческого развития университета 
проводится конкурс грантовой 
поддержки публикационной ак�
тивности аспирантов и молодых 
научно�педагогических работ�
ников.

Совместно с Фундамен�
тальной библиотекой, на ос�
нове данных, генерируемых в 
национальной информационно�
аналитической системе РИНЦ, 
разработан рейтинг публикаци�
онной активности ученых РГПУ 
им. А.И. Герцена, который обнов�
ляется ежеквартально и доступен 
на сайте университета. 

Надо отметить, что подоб�
ная информационная кампания 
приносит свои плоды. Ежеквар�
тально, начиная с 2012 года, 
наблюдается прирост количест�
венных показателей научно�
публикационной активности 
ученых в системе РИНЦ. По со�
стоянию на 25.09.2013 общее 
количество публикаций РГПУ 
им. А.И. Герцена, индексируе�
мых в этой системе, составило 
12 932. 

Есть, однако, и проблемные 
зоны. На фоне стабильно высоко�
го ежегодного количества публи�
каций, учебников и монографий 
незначительным приростом ха�
рактеризуется количество статей, 
опубликованных учеными универ�
ситета в журналах, входящих в 
международные базы данных: ISI, 
Scopus (102 публикации в 2012 
году). И здесь нам еще многое 
предстоит сделать.

� В прессе очень много 
говорится о реформировании 
системы аспирантуры, де�
ятельности диссертационных 

ПРОРЕКТОР ПО НАУЧНОЙ РАБОТЕ ГЕРЦЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА В.В. ЛАПТЕВ – О ПОЛЬЗЕ НАПРЯЖЕННОЙ 
УМСТВЕННОЙ РАБОТЫ, ИННОВАЦИЯХ И ПУБЛИКАЦИОННОЙ АКТИВНОСТИ УЧЕНЫХ

«ß ÃËÓÁÎÊÎ ÓÁÅÆÄÅÍ, ×ÒÎ 
ÇÀÍÈÌÀÒÜÑß ÍÀÓÊÎÉ ÍÅ ÒÎËÜÊÎ 
ÏÐÅÑÒÈÆÍÎ, ÍÎ ÅÙÅ È ÂÛÃÎÄÍÎ»

В 2013 году пополнилось число герценовцев – 
лауреатов премии Правительства Санкт�Пете�
рубрга и Санкт�Петербургского научного цент�
ра Российской академии наук за выдающиеся 
научные результаты в области науки и техни�
ки. Это событие особенно, так как ранее лишь 
молодые ученые Герценовского университета 
удостаивались столь высоких наград. Какова 
герценовская наука сегодня? Как она реагиру�
ет на изменения, происходящие в российской 
науке в целом? Об этом мы говорим с прорек�
тором по научной работе РГПУ им. А.И. Герце�
на, академиком РАО, заслуженным деятелем 
науки РФ В.В. Лаптевым.

советов. Как это происходит в 
Герценовском университете?

� В настоящее время дейст�
вительно существуют планы по 
реформированию аспирантуры, 
которая, в новых официальных 
документах, как известно, при�
обрела статус одного из уровней 
высшего образования. В стадии 
разработки находятся 12 норма�
тивных актов, регламентирующих 
различные аспекты подготовки 
аспирантов. До вступления в 
силу Федерального закона «Об 
образовании в Российской Фе�
дерации» подготовка аспирантов 
осуществляется в соответствии 
с письмом Министерства обра�
зования и науки № АК�1807 
от 27.08.2013, на основании 
лицензии на осуществление об�
разовательной деятельности и 
свидетельства о государственной 
аккредитации, выданного 1 апре�
ля 2013 года. Также в  настоящее 
время проводится работа по при�
ведению сети диссертационных 
советов в соответствие с требова�

ниями «Положения о совете по за�
щите диссертаций на соискание 
ученой степени кандидата наук, 
на соискание ученой степени 
доктора наук» (утверждено прика�
зом Министерства образования 
и науки Российской Федерации 
12.12. 2011 г., № 2817). 

П р о д л е н ы  п о л н о м о ч и я 
20 диссертационных советов. 
10 диссертационных советов 
прошли положительную экспер�
тизу в экспертных советах ВАКа и 
находятся в стадии утверждения. 
Одновременно с этим диссер�
тационные советы универси�
тета участвуют в мониторинге, 
Министерства образования и 
науки с целью оптимизации сети 
диссертационных советов до 
15.10.2013.

� И, последний вопрос, 
Владимир Валентинович. Пре�
стижно ли, на Ваш взгляд, 
сегодня заниматься наукой? 
Или занимаются все�таки не 
ради престижа?

� Состояние науки и положе�
ние ученых – один из наиболее об�
суждаемых вопросов в общест�
венных кругах. К сожалению, 
нередко наблюдается ситуация, 
когда престиж истинного заня�
тия наукой подменяется модой 
на получение ученой степени 
кандидата или доктора наук. Ко�
нечно, это обстоятельство не спо�
собствует повышению престижа 
профессии ученого. Вместе с тем, 
в обществе, как и в природе, сра�
батывает закон естественного 
отбора � в науке остаются лишь 
те, кто глубоко предан ее истин�
ному предназначению и считает 
занятия наукой смыслом своей 
жизни. Но это уже другая история. 
Я глубоко убежден, что занимать�
ся наукой не только престижно, но 
еще и выгодно, поскольку в наше 
время эта деятельность не просто 
поощряется, но целенаправленно 
регулируется государством. Осо�
бенно беспрецедентные условия 
создаются для талантливой моло�
дежи. Ну, и, кроме того, научная 
деятельность – это, прежде всего, 
напряженная умственная работа, 
а последняя, как известно, про�
длевает жизнь.

В обществе, как и в природе, срабатывает закон естественного отбора �
в науке остаются лишь те, кто глубоко предан ее истинному предназ�
начению и считает занятия наукой смыслом своей жизни 

Развитие пояса эффективных малых предприятий вокруг Герценов�
ского университета является делом будущего, и мы всячески будем 
содействовать этому процессу

Герценовский университет в материалах прессы – на сайте www.herzen.spb.ru в разделе «СМИ о нас»

×ÒÅÍÈÅ ÊÀÊ ÏÐÎÁËÅÌÀ×ÒÅÍÈÅ ÊÀÊ ÏÐÎÁËÅÌÀ
Профессор кафедры педагогики Герце�

новского университета Т.Г. Галактионова 
стала почетным гостем международного 
интеллектуального форума «Чтение на 
Евразийском перекрестке».

Знаковый для Южного Урала форум был про�
веден уже второй раз по инициативе Министер�
ства культуры Челябинской области, Челябинской 
академии культуры и посвящено проблемам раз�
вития чтения и информационной культуры.

Выступая на форуме, Т.Г. Галактионова 
констатировала, что в последнее время в среде 
читающих наблюдается тенденция к увлечению 
взрослых подростковой литературой. Ярким при�
мером тому служит повальное чтение серии романов о Гарри Поттере.

По словам Т.Г. Галактионовой, согласно наметившимся общемировым 
тенденциям 15�летние школьники имеют более низкие показатели в спо�
собности работы над текстом.

/NR2.ru, «Московский комсомолец�Урал», сайт Правительства 
Челябинской области/

«ÇÀ ÍÐÀÂÑÒÂÅÍÍÛÉ «ÇÀ ÍÐÀÂÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÏÎÄÂÈÃ Ó×ÈÒÅËß»ÏÎÄÂÈÃ Ó×ÈÒÅËß»

Ученые РГПУ им. А.И. Герцена удостоены награды межрегиональ�
ного этапа престижного всероссийского конкурса.

7 октября в Мурманске наградили победителей и 
лауреатов межрегионального этапа Всероссийского 
конкурса в области педагогики, воспитания и работы 
с детьми и молодёжью до 20 лет «За нравственный 
подвиг учителя».

В номинации «Педагоги высшей школы – средней 
школе» лучшей стала методика преподавания дис�
циплины «Основы религиозных культур и светской 
этики» герценовцев – профессора А.Г. Козловой и 
доцента Л.А. Немчиковой.

/gov.spb.ru, «Мурманский вестник»/

ÎÑÅÍÜ Â ÑÀßÍÀÕÎÑÅÍÜ Â ÑÀßÍÀÕ
По приглашению Министерства культуры Республики Хакасия 

доцент Герценовского университета Олег Сендецкий провел мастер�
классы в школе для одаренных детей.

Творческая школа для одаренных 
детей «Осень в Саянах» по традиции 
работала в Хакасии в течение двух 
осенних недель. С юными дарования�
ми занимались ведущие российские 
специалисты в области музыки и 
живописи.

Доцент института музыки, те�
атра и танца РГПУ им. А.И. Герце�
на, заслуженный артист России 
О.П. Сендецкий провел мастер�клас�
сы по игре на виолончели. По итогам 
работы школы состоялся итоговый 
отчетный концерт.

/«Хакасия�Информ», «Комсомольская правда в Хакасии», фото: 
«Хакасия�Информ»/

В Великом Новгороде состо�
ялся первый российский студен�
ческий фестиваль «Ганзейские 
Ночи».

Мероприятие, которое прошло 
5 и 6 октября, собрало более 450 
студентов из 10 ведущих вузов Мос�
квы, Тулы и Санкт�Петербурга, в том 
числе из РГПУ им. А.И. Герцена. Все 
приняли участие в квесте «Тайны 
старого Детинца», совершили тепло�
ходную прогулку к озеру Ильмень.

Однако главной задачей фестива�
ля, который, как заверяет мэрия Великого Новгорода, станет традиционным, 
явилось обсуждение и генерация новых идей развития туристической отрасли 
Великого Новгорода на семинаре «Маркетинг территорий».

/«Российская газета», Страна.ru, фото: ГТРК «Славия»/

ÌÀÐÊÅÒÈÍÃ ÒÅÐÐÈÒÎÐÈÉÌÀÐÊÅÒÈÍÃ ÒÅÐÐÈÒÎÐÈÉ

ÌÛ – ×ÅÌÏÈÎÍÛ!ÌÛ – ×ÅÌÏÈÎÍÛ!
Студентка РГПУ им. А.И. Герцена Юлия 

Овсянникова стала серебряным призером 
чемпионата Европы по настольному теннису 
среди спортсменов с ограниченными воз�
можностями.

Соревнования пороходили в Италии (Линьяно�
Саббьядоро) с 27 сентября по 5 октября.

В прошлом году Юлия стала серебряным 
призером Паралимпийских игр в Лондоне. Доба�
вим, что 28 октября Юлия Овсянникова выступит 
одним из факелоносцев петербургского этапа 
эстафеты огня Олимпиады�2014 в Сочи.

/ИА «Северная Звезда», «Санкт�
Петербургские ведомости»/
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� Двадцать лет – это время 
расцвета, молодости. Педагоги�
ческое образование неисчерпае�
мо. Происходят изменения нашего 
мира, поэтому проблема образова�
ния вечная, � отметил президент 
Герценовского университета Г.А. 
Бордовский.

За двадцать лет научно�ис�
следовательским инстит у том 
непрерывного педагогическо�
го образования было проведе�
но 20 научных конференций и 
60 научных семинаров, опублико�
вано более 400 работ, защищено 
большое число кандидатских и 
докторских диссертаций. В 1997 
году НИИ НПО положил начало 
международному сотрудничеству: 
был заключен договор с Потсдам�
ским университетом (Германия). 

НИИ НПО сегодня – это 25 сотруд�
ников, из которых – 13 докторов и 
10 кандидатов наук.

В начале мероприятия прозву�
чали слова: Для нас НПО – это 
новое, перспективное, оригиналь�
ное. И иначе как перспективными 
и оригинальными нельзя назвать 
те проблемы, над которыми рабо�
тает коллектив института. Одна из 
наиболее острых – осмысление 
ценностных ориентиров педаго�
гического образования на всех 
его этапах. Вице�президент РАО 

В.А. Болотов видит эту проблему 
шире: от ценностных ориентаций 
учителя зависит будущее России.

Президент Герценовского уни�
верситета Г.А. Бордовский в своем 
докладе «Вызовы времени педаго�
гическому образованию» отметил 
значительные изменения про�
шедшего двадцатилетия: распад 
Советского Союза, глобализацию 
и переход к информационному 
обществу. По его мнению, сегодня 
педагог имеет дело совершенно 

ÍÎÂÎÅ. ÏÅÐÑÏÅÊÒÈÂÍÎÅ. ÎÐÈÃÈÍÀËÜÍÎÅ
НАУЧНО�ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОМУ ИНСТИТУТУ НЕПРЕРЫВНОГО ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ ИСПОЛНИЛОСЬ 20 ЛЕТ

3 октября в Голубом зале Герценовского 
университета состоялась международная 
научная конференция «Непрерывное педаго�
гическое образование в современном мире: 
от исследовательского поиска к продуктив�
ным решениям», приуроченная к 20�летию 
НИИ НПО РГПУ им. А.И. Герцена.

с другими учащимися, с другими 
ценностными ориентирами. Мо�
дель поведения дети копируют с 
телеэкранов. И, как результат, раз�
вивается неспособность концен�
трировать внимание. Привыкая 
воспринимать информацию с эк�
ранов, они не могут воспринимать 
устный текст. – Для современных 

детей важнее не авторитет взрос�
лых, а интернет, где они могут 
получить любую информацию, � 
подчеркнул Г.А. Бордовский. 

Возникает вопрос: как подго�
товить такого учителя, который 
бы решал не только объективно 
существующие в настоящее вре�
мя, но и новые проблемы? Эту 
задачу выступавшие на конфе�
ренции трактовали с двух позиций: 
совершенствования школьных 
образовательных стандартов с 

одной стороны и формирования 
стандартов работы педагога и 
педагогической деятельности с 
другой.

� Новые школьные стандарты 
позволяют некоторым экспертам 
утверждать, что к данным тре�
бованиям педагогические вузы 
выпускников не готовили и не 
готовят. Но следует осознать, что 
педагогическое образование и 
педагогические вузы не тождест�
венны между собой, � отметил 

вице�президент РАО В.А. Болотов 
в докладе «Модернизация педаго�
гического образования: институ�
циональные изменения». 

Каковы итоги деятельности 
за прошедшие 20 лет и новые 
направления деятельности НИИ 
непрерывного педагогического 
образования? Об этом «Педагоги�
ческие вести» спросили одного из 
организаторов НИИ НПО, профес�
сора Н.Ф. Радионову, и директора, 
профессора Е.В. Пискунову.

Двадцать лет – это время расцвета, молодости. По�
скольку время идет, происходят изменения нашего 
мира, проблема образования � вечная. А педагоги�
ческое образование – неисчерпаемо

Г.А. БОРДОВСКИЙ,
президент РГПУ им. А.И. Герцена 

� Людмила Альбертовна, 
как Вы воспринимаете то, что в 
Герценовском университете хо�
реография стала самостоятель�
ным направлением подготовки 
бакалавров и магистров?

�  Замечательно воспринимаю, 
ведь в Герценовском университете 
открылась не просто кафедра хо�
реографического искусства, а це�
лое структурное подразделение – 
институт музыки, театра и хорео�
графии. Это ведь возможность ста�
вить новые цели, реализовывать 
новые проекты. Представляете, 
какой простор для творчества!

Также произошедшие измене�
ния я воспринимаю как высокую 
оценку результата труда целой ко�
манды профессионалов. Ведь кол�
лектив преподавателей сложился 
достаточно давно, у нас нет случай�
ных людей. На кафедре работают 
замечательные преподаватели, 
преданные своей профессии. Сре�
ди них – Воля Васильевна Ваха, 
раскрывающая секреты режис�
суры и актерского мастерства в 
танце; балетный критик с мировым 
именем Ольга Ивановна Розанова, 
историю балета у которой изучала 
ещё я сама, композитор Михаил 
Олегович Малевич, который учит 
анализировать музыкально�хо�
реографические формы. У нас 
представлено достаточно много 
танцевальных направлений: клас�
сический, народно�сценический, 
джазовый танцы, хип�хоп, степ 
и многие другие разновидности 
хореографического искусства.

� Насколько серьезный от�
бор проходят те, кто поступает 
в институт музыки, театра и 
хореографии и желает зани�
маться именно хореографией? 
Насколько велик конкурс?

� Отбор на кафедру хореогра�
фического искусства действитель�
но серьёзный. Абитуриенты долж�
ны продемонстрировать владение 
основами классического танца, 
показать номер в собственной 
постановке и придумать импрови�
зацию на заданную тему. Согла�
ситесь, это под силу не каждому. 
Однако даже с такими условиями 
в этом году у нас был конкурс 
4 человека на место.

� Что, по Вашему мнению, 
означает научиться хореогра�
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фии? И можно ли танцу вообще 
научиться?

� Конечно, танцу, как и другим 
видам художественного творчест�
ва, научиться можно. И для этого 
существуют определенные мето�
дики, по которым мы и учим наших 
студентов. Мы учим их не просто 
танцевать, а учить танцу. В этом 
наше принципиальное отличие 
от других существующих кафедр 
хореографического искусства. 

� Не секрет, что Ваша меч�
та – открытие программы хо�
реографической подготовки 
для людей с ограниченными 
возможностями здоровья. На�
сколько эта мечта осуществи�
ма? И как будут отбираться 
студенты, ведь желающих 
будет, наверняка, много.

� Да, это действительно так. 
Возможность реализовать свою 
мечту, когда кажется, что это 
почти невозможно – речь идёт об 
инвалидах�колясочниках, занима�
ющихся бальными танцами. Боюсь 
себе представить, сколько всего 
нужно для этого: специальное 
оборудование, пандусы, партнеры, 
готовые танцевать в таких парах. 
Но я обязательно буду продвигать 
эту идею, потому что у Герце�
новского университета уже есть 
опыт в подготовке спортсменов с 
ограниченными возможностями, 
принимавших участие даже в 
Паралимпийских играх. Надеюсь, 
что реализация этой программы 
будет возможна в рамках допол�
нительного профессионального 
образования.

� Конечно, вопрос о твор�
ческих планах избитый, но 
после триумфальных диплом�
ных спектаклей студентов в 
прошлом учебном году хочется 
спросить – а что планируется в 
нынешнем?

� Спасибо вам за высокую 
оценку. Но пусть это останется 
тайной. Пользуясь возможнос�
тью, я приглашаю всех на наш 
дипломный спектакль, премьера 
которого состоится, как всегда, в 
середине июня в Колонном зале 
Студенческого дворца культуры 
РГПУ им. А.И. Герцена.

� С кем из деятелей ис�
кусств Вы, Людмила Аль�
бертовна, хотели бы пора�
ботать, осуществить совмес�
тный проект, постановку?
    � Мы открыты для любых 
предложений, и любое сотрудни�
чество – честь для нас. Сейчас 
мы готовим несколько проектов с 
Государственной академической 
капеллой Санкт�Петербурга. На�
деюсь, всё сложится удачно. Но 
хочется отдельно сказать: наши 
проекты – это не только музыка 
и изобразительное искусство. Ин�
тересно было бы реализовать со�
вместный проект с людьми совсем 
нехудожественной специальности, 
но творческими и креативными. 
Мы ждем всех! Следите за рекла�
мой, и до новых встреч!

Открытие в РГПУ им. А.И. Гер�
цена института музыки, те�
атра и хореографии стало 
заметным событием куль�
турной и образовательной 
жизни Северной столицы. 
Подготовка специалистов в 
области хореографии – от�
носительно новое для Гер�
ценовского университета 
направление. О его перс�
пективах, о том, чему учат 
студентов, синтезе искусств, 
а также о грядущих интерес�
ных событиях в интервью 
«Педагогическим вестям» 
рассказала кандидат педа�
гогических наук, доцент, за�
ведующая кафедрой совре�
менной хореографии РГПУ 
им. А.И. Герцена Л.А. Каси�
манова.

Антон ДЕРКАЧ, 
ведущий специалист по 

связям с общественностью 
редакции «ПВ»

От ценностных ориентаций учителя зависит будущее 
России

В.А. БОЛОТОВ,
вице�президент Российской академии образования 

Деятельность научно�исследовательского института 
непрерывного педагогического образования РГПУ 
им. А.И. Герцена во многом определила задачи под�
готовки современного педагога в масштабах всей 
страны. Уверен, что в дальнейшем актуальность про�
водимых институтом исследований будет только воз�
растать, учитывая то, какое внимание сегодня уде�
ляется интеграции образования, науки и реального 
сектора экономики

В.П. СОЛОМИН, 
Ректор РГПУ им. А.И. Герцена

� Нина Фёдоровна, расскажите о НИИ непрерывного педагогического образования. Как зарождался 
сам проект?

� Институт был создан в 1993 году. До этого, в 1991 году, на одном из совещаний ректоров педагогических вузов 
была принята концепция развития педагогического образования. В ней появились идеи гуманитаризации и диффе�
ренциации образования. В то время общество думало, как сделать образование таким, чтобы оно было достаточно 
гибким, чтобы оно отвечало потребностям современности. 

Сложившаяся к 1990�м годам система педагогического образования включала в себя учреждения педагогичес�
кого профиля: педагогические училища, педагогические институты. Все вузы были почти одинаковы, имели практи�
чески одинаковые планы и программы. И система была довольно неплохая, потому что было стабильное время. Но в 
1990�е годы появились педагогические колледжи, университеты. В 1992 году был принят Закон «Об образовании». 
Таким образом, и школы тоже стали меняться: появились гимназии, лицеи, школы�комплексы и т.д. Возник вопрос: 
как обеспечить качество подготовки учителя в такой ситуации? Изменения происходили, жизнь пошла вперед. И 
оказалось, что людей, которые хотят в этом разобраться, в Герценовском университете было много. Возникла идея: 
а нельзя ли в РГПУ им. А.И. Герцена создать структуру, которая занималась бы исследованиями педагогического 
образования? В результате был создан институт, который осуществлял координацию исследований в рамках научного 
направления «Интегративная открытая развивающая система непрерывного педагогического образования».

� Каковы были первоначальные задачи научно�исследовательского института? 
� Заниматься собственными тематическими исследования и пытаться координировать эти исследования по 

кафедрам, факультетам, временным коллективам. Мы изучали уровневое педагогическое образование, которое 
появилось в стране и, прежде всего в РГПУ им. А.И. Герцена. Кстати, мы первыми стали внедрять бакалавриат и 
магистратуру. Далее мы занялись содержанием и технологиями реализации образовательных программ, обозна�
чили отличие бакалавриата от магистратуры. Фактически мы разрабатывали научно�методическое обеспечение 
становления уровневой системы подготовки кадров для сферы образования.

� В чем проявляется непрерывность образования?
� Идея непрерывности образования была выдвинута еще в 60�х годах прошлого века. Мир постоянно меняется, 

и мы давно уже говорили, что высшего образования, на самом деле, не бывает. Человек проходит определённый 
образовательный этап, после чего может выбрать, куда ему идти дальше: в магистратуру, аспирантуру. Более того, 
он может выбрать другую специальность, другой вуз или даже другой город. Но главное, что перед человеком стоят 
новые и новые задачи. Иногда к нам в магистратуру приходят уже взрослые люди, долгое время работавшие по своей 
специальности. Они сознательно это делают, понимая, что своих знаний им уже недостаточно. Именно поэтому мы 
говорим, что бывает новый этап, но не бывает высшего образования. 

� НИИ НПО отмечает 20�летие. Изменились ли его задачи сегодня?
� Изначально мы планировали проводить фундаментальные исследования по проблемам педагогического об�

разования. Задача осталась прежней, но изменилось содержание работ, характер их выполнения, и другие аспекты. 
Институт пережил несколько этапов. На первом этапе он финансировался Министерством образования. На втором 
этапе, после вхождения педагогических вузов в систему высшего образования России, мы существовали за счет 
участия в конкурсах, выполняли исследования на темы, которые в конкурсах выигрывали. Сейчас мы уже имеем 
определенный опыт, поэтому предлагаем достаточно широкий спектр тем.

� И, последний вопрос, Нина Федоровна. Герценовский университет переживает период модернизации, 
инновационного развития. Грозит ли образованию уход от, если можно так выразиться, практической 
педагогики в научную область?

� Я бы не согласилась с самой формулировкой вопроса: в педагогическом вузе профилирующим предметом 
уже является педагогика. Модернизация деятельности Герценовского университета всегда заключалась именно 
в педагогизации нашей среды. Преподаватели литературы и математики имеют много различий, но у них общий 
фундамент. Традиционная модель образования, когда из обычного вуза специалист идет преподавать в школу, се�
годня не срабатывает. Важно, что сегодня нужны не только учителя, но и другие кадры, которые имеют отношение к 
образованию, например, методисты. Наша модернизация – изменение самой идеологии подготовки. Мы отвечаем 
за подготовку разных кадров для образования: педагогов, психологов, менеджеров, педагогов дополнительного 
образования, методистов, и не только.

Марина МУРТАЗИНА, корреспондент «ПВ»

� Елена Витальевна, Вы – новый директор НИИ. Какие перспективы 
дальнейшей работы? Какие планы на будущее института?

� Институт существует уже 20 лет, поэтому у него имеется сложившийся 
коллектив и стиль работы: в рамках проблематики непрерывного педагоги�
ческого образования ведутся исследования, реализуются проекты. Так как 
я сама давно являюсь сотрудником института, то хорошо представляю сам 
внутренний процесс работы, который здесь происходит. Каковы планы на 
будущее? Конечно, продолжать дальнейшие исследования педагогического 
образования. Время идет, наш мир постоянно меняется, появляются новые 
проблемы исследований. Безусловно, нужно ориентироваться на тенденции 
развития образования, изучать их, чтобы улучшать настоящее и делать про�
гнозы на будущее. Например, хорошо ли мы представляем, как происходит 
становление компетенций бакалавра и магистра – основного результата про�
фессионального образования? В результате проведенного в НИИ исследования, 
выяснилось, что преподаватели практически не делают разницы между видами 
заданий, которые предлагают студентам бакалавриата и магистратуры. Это 
важно, но не менее важно – понять, как студент продвигается в своем профес�
сиональном развитии, каким образом он осваивает те или иные компетенции? 
Не менее важный вопрос: каким должен быть экзамен, проверяющий освоенные ком�
петенции? Мы уже отошли от традиционного экзамена, который чаще всего прове�
рял исключительно знания.  Но до сих пор нет однозначного ответа: как обнаружить 
освоение всех нужных компетенций. Это тоже предмет отдельного исследования.
Введение новых образовательных стандартов высшего образования влечет 
множество изменений, и любые изменения в педагогическом образовании тре�
буют серьезных исследований. Люблю цитировать Всемирный доклад ЮНЕСКО 
«К обществам знания», в котором говорится, что каждая инновация в образо�
вании должна обязательно подвергаться исследованию, экспериментальной 
проверке.

� Есть ли, на Ваш взгляд, проблемные моменты в модернизации 
педагогического образования, в стратегическом развитии Герценовского 
университета как ведущего педагогического вуза страны?

� Сегодня в РГПУ им. А.И. Герцена реализуются все направления подготовки 
педагогов. С одной стороны, Герценовский университет � старейший педаго�
гический вуз, немало сложившихся традиций подготовки педагогов, работают 
прекрасные специалисты, поэтому у нас очень достойный потенциал. С другой 
стороны, сегодня мир настолько вариативен, настолько стремительно развива�
ется, что просто неправильно было бы оставаться в прежних рамках. И, опять 
же, я повторюсь, только исследовательская работа может дать ответ, каковы 
результаты изменений, что нужно  корректировать и совершенствовать.

Сегодня в стране активно дискутируется вопрос о модернизации педагоги�
ческого образования. Один из вопросов – обязательно ли учитель должен иметь 
серьезную педагогическую и методическую подготовку или достаточно хорошего 
знания преподаваемого предмета. К сожалению, серьезных исследований по дан�
ной проблеме нет. Однако ясно: сегодня дети абсолютно другие, чем десятилетие 
назад, они часто слабо мотивированы на усердную учебную работу; следователь�
но, и учителя должны не просто хорошо знать предмет, а уметь объяснять его на 
понятном языке, развивать детей средствами учебного предмета. Сегодня очень 
важно, чтобы учитель умел строить нормальные человеческие отношения, был 
уважителен к ребенку, внимателен, заботлив. В этом отношении меня изумляют 
стандарты в американских вузах; одной из осваиваемых студентами компетенций 
является умение демонстрировать ребенку веру в его успех, каждому в классе.

� Какие основные проблемы были подняты на состоявшейся конфе�
ренции?

� В первую очередь, проблемы профессионального педагогического образо�
вания, в частности, связанные с ценностными ориентирами подготовки учителя. 
Убеждена, что в подготовке современного учителя необходима ориентация на 
ребенка как главную профессиональную  ценность. Проблема часто оказывается 
в том, что студент, недавний школьник, сам не чувствовал себя такой ценностью 
для учителей и в своей профессиональной деятельности может реализовывать 
именно такую модель профессиональной деятельности. И самое трудное для 
нас – изменение ценностных ориентаций студента. Обсуждались вопросы 
соотношения теоретической и практической подготовок, способы оценки про�
фессиональной компетентности выпускников. Хочется отметить дискуссионную 
площадку на тему «Как готовить инновационного учителя». Со всех высоких трибун 
мы слышим, что страна строит инновационную экономику. Но страна – это те, 
кто будет инициировать и развивать инновации � именно то поколение, которое 
учится сейчас и будет учиться у наших выпускников. Вероятно, это и есть ответ на 
вопрос ориентиров изменений в педагогическом образовании, а следовательно, 
и их исследование.

«ÌÎÄÅÐÍÈÇÀÖÈß – ÈÇÌÅÍÅÍÈÅ 
ÑÀÌÎÉ ÈÄÅÎËÎÃÈÈ ÏÎÄÃÎÒÎÂÊÈ»
Н.Ф. РАДИОНОВА, ДОКТОР ПЕДАГОГИЧЕСКИХ НАУК, ПРОФЕССОР

«Ó×ÈÒÅËÜ ÄÎËÆÅÍ ÓÌÅÒÜ 
ÄÅÌÎÍÑÒÐÈÐÎÂÀÒÜ 
ÐÅÁÅÍÊÓ ÂÅÐÓ Â ÅÃÎ ÓÑÏÅÕ»
Е.В. ПИСКУНОВА, ДОКТОР ПЕДАГОГИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР, ДИРЕКТОР НИИ НЕПРЕРЫВНОГО 
ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ
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Любовь и Мария:
� На дне открытых дверей, 

конечно, очень много полезной 
информации, которую сейчас сто�
ит осознать. Инициатива похода –

 целиком мамина, но мы, конечно, 
не пожалели.

Мама: 
� Им сейчас, конечно, очень 

сложно: столько направлений, 
столько вузов. В наше время не 
было такого выбора, поэтому 
нам было проще. Пока девочки 
выбирают между гуманитарными 
науками. 

Елена Олеговна:
� Очень понравилась органи�

зация мероприятия. Всё вежливо и 
подробно объясняют. Мы, правда, 
думаем еще между институтом 
детства, факультетом иностран�
ных языков и факультетом изо�
бразительного искусства. Дочке 
нравится английский и очень нра�
вится рисовать. Хочется ей и туда, 
и туда, поэтому пока она не смогла 
определиться.  Возможно, пойдет 

на курсы при университете. Герценовский университет 
– целиком выбор дочери, ей хочется поступать именно 
сюда.

Юля:
� Я собираюсь поступать на филологический факуль�

тет.  Статистика прошлого набора напугала, конечно. 
Готовились к чему�то другому, ожидали другой проходной 
балл и другие предметы для сдачи. Конечно, странным 
кажется, что на филологический факультет не нужно сда�
вать литературу. Но я нацелена больше на педагогическое 
образование, нежели на научный ориентир. 

Н
а мероприятии гостям 
университета расска�
зали, каким спектром 

возможностей обладает РГПУ 
им. А.И. Герцена. 

– В 1998 году Герценовский 
университет был включен в Госу�
дарственный свод особо ценных 
объектов культурного наследия 
народов Российской Федерации, � 
подчеркнул в своей вступительной 
речи проректор по учебной работе 
В.А. Рабош. – Сейчас нам 216 лет, 
а кто�то из вас уже будет в 217�м 
наборе. В этом году университет ус�
пешно прошёл аккредитацию. Здесь 
вы найдете именно ту профессию, 
которая придётся вам по душе. 
Я хотел бы пожелать вам самого 
главного: определиться с выбором. 
И если вы выбрали Герценов�
ский университет, то ваш выбор –
абсолютно правильный!

На официальной части меро�
приятия ответственный секретарь 
приемной комиссии П.С. Горбунов 
озвучил результаты приёма в 
университет в 2013 году. Сред�
ний показатель ЕГЭ – 68 баллов. 
В РГПУ им. А.И. Герцена было 
подано 23 709 заявлений абиту�
риентов. Преимущественно � от 
учеников Санкт�Петербурга и 
Ленинградской области, однако в 
университет поступали и из других 
регионов. 

В прошлом году конкурс состав�
лял приблизительно 11 человек 
на место. Максимальный конкурс 
был зафиксирован на факультете 
социальных наук (история) – 54 
человека на место. В итоге, всего на 
бюджетную основу было зачислено 
2298 абитуриентов, 1298 – на ком�
мерческую. 

Было также отмечено, что до 
1 февраля вся информация яв�
ляется предварительной, так как 
в связи с новым Законом «Об 
образовании» возможны некото�
рые изменения. Педагогическое 
образование – самый важный 
критерий для поступления в РГПУ 
им. А. И. Герцена, и почти все на�
правления университета требуют ре�
зультаты ЕГЭ по обществознанию. 

Т.Н. Сокольницкая, руководи�
тель довузовского образования,
рассказала о подготовительных 
курсах уни�
верситета:

� В про�
ш л о м  г о д у 
каждый пятый, 
посещавший 
эти занятия,  
стал студентом 
нашего вуза, 
а остальные 
поступили в другие университеты 
Санкт�Петербурга. 

Важно, что подготовка осущест�
вляется не только к традиционным 
ЕГЭ, но и к творческим вступи�
тельным испытаниям: рисунок, 
живопись, вокал, сольфеджио и 
гимнастика. Кроме того, есть и 
дистанционная подготовка к экза�
менам. 

Также будет проводиться ряд 
олимпиад, по результатам которых 
абитуриенты смогут поступить в 
РГПУ им. А.И. Герцена без экза�
менов. Отборочный этап начнется 
уже с ноября. 

С творческой жизнью универ�
ситета гостей познакомил замес�
титель директора Студенческого 
дворца культуры А.В. Бугринов. 

Нам также удалось побесе�
довать с Т.Г. Гдалиной, замес�
тителем директора центра по ра�
боте с талантливой молодежью, 
привлечению абитуриентов и 
довузовскому образованию 
РГПУ им. А.И. Герцена:

� Татьяна Геннадьевна, рас�
скажите, в чём специфика 
первого дня 
о т к р ы т ы х
дверей?

�  О с е н ь ю 
мы традицион�
но проводим 
день открытых 
дверей универ�
ситета, чтобы 
п о з н а к о м и т ь 
абитуриентов 
из числа школьников и из числа 
бакалавров с широчайшим спект�
ром разнообразных, а порой, уни�
кальных возможностей, которые 
Герценовский университет предо�
ставляет своим студентам. В этом 
году мы проводим день открытых 
дверей раньше (обычно он прохо�
дил в дни осенних каникул). Отзывы 
посетителей (а мы ведем постоян�
ный мониторинг) свидетельствуют 
о том, что вопрос о выборе вуза 
особенно актуален в конце сентяб�
ря – начале октября. Именно в это 
время старшеклассники и их роди�
тели активно ищут информацию о 
вузах и о том, как подготовиться 
к поступлению, задумываются о 
выборе подготовительных курсов, 
интересуются итогами прошедшей 
приемной кампании. Поэтому, идя, 
так сказать, навстречу многочис�
ленным пожеланиям, мы перенесли 
дату дня открытых дверей на сен�
тябрь. И не ошиблись. В этом году 
мы получили рекордное количество 
посетителей – 932 человека.

� Что Вы можете сказать 
о  приёме в университет после 
вступления в силу нового Зако�
на «Об образовании»? 

� Новый Закон «Об образо�
вании» как таковой не вносит 
значительных изменений в органи�
зацию приема. Нас, как, впрочем, 
и абитуриентов, и их родителей, 
скорее, должны интересовать те  
нормативные документы, которые 
регламентируют порядок приема в 
вузы. Знаю, что изменения в этот 
порядок готовятся. В интернете 
можно найти проект такого норма�
тивного документа, однако гово�
рить о каких�либо существенных 
изменениях пока рано. Дождемся 
официальных документов – тогда 
и поговорим. А что касается тен�
денций – то они у всех на слуху. В 
СМИ неоднократно публиковалась 
информация о том, что наряду с 
ЕГЭ при поступлении в вузы вскоре 
будут учитываться личные дости�
жения абитуриентов, в том числе �
средний балл аттестата и участие 
в интеллектуальных, творческих 
и спортивных состязаниях � так 
называемое «портфолио». Думаю, 
что тем, кто сейчас учится в 8�10�х 
классах, нужно ориентироваться на 
то, что эти нововведения в том или 
ином виде неизбежно их коснутся, 
и готовиться к новым условиям 
поступления уже сейчас. 

� Что интересного и не�
обычного предлагает РГПУ 
им. А.И. Герцена абитуриентам 

в этом году? И что предлагается 
талантливой молодёжи? 

� Мы продолжаем популярный 
среди школ города профориента�
ционно�информационный проект 
«День в университете», участники 
которого получают возможность 
провести в стенах университета 
один учебный день, посетить лек�
ции, пообщаться со студентами, 
даже пообедать в студенческой 
столовой, словом – окунуться в сту�
денческую жизнь. В этом году мы 
планируем насытить его новыми 
интересными встречами, сделать 
более интерактивным и адресным. 
Надеемся чаще видеть в стенах 
университета не только школьни�
ков Санкт�Петербурга, но также 
старшеклассников Ленинградской 
области и других регионов. Обнов�
лено содержание довузовской 
подготовки. Так, например, малый 
факультет иностранных языков 
предлагает школьникам очень 
интересные, практикоориентиро�
ванные модульные программы. Су�

20 сентября в Голубом и Колонном залах РГПУ им. А.И. Герцена 
состоялся первый день открытых дверей в новом учебном году. Аби�
туриенты и их родители смогли ознакомиться с образовательными 
программами, направлениями подготовки бакалавров и магистров, а 
также с правилами приёма в университет в 2014 году.

Юля:
� Замечательный день от�

крытых дверей! Собираюсь 
поступать на факультет иност�
ранных языков. Статистика 
меня не испугала, такой высо�
кий конкурс казался мне вполне 
очевидным, и, тем не менее, 
я буду пытаться поступить на 
бюджет.

Мама Юли: 
� Мы были в несколь�

ких университетах, но доче�
ри понравился именно РГПУ 
им. А.И. Герцена. Замечатель�
ная, уютная атмосфера; кроме 
того, для поступления не тре�
буется дополнительных экза�
менов. 

Маша:
� В прошлом году наш пе�

дагогический колледж № 4 
сотрудничал с Герценовским 
университетом, поэтому ещё 
тогда я решила, что приду посту�
пать именно сюда, на факультет 
коррекционной педагогики. 

Настя:
� Я собираюсь поступать на факультет коррек�

ционной педагогики. Почему именно Герценовский 
университет? Я очень люблю детей и хочу связать 
свою профессию именно с педагогикой. Кроме того, 
думаю, что логопедия всегда будет востребованной. 
Кстати, кроме РГПУ им. А.И. Герцена в Петербурге 
почти нет нужной мне специальности, поэтому хочу 
поступить именно сюда. 

ÄÅÍÜ ÎÒÊÐÛÒÛÕ ÄÂÅÐÅÉ

Марина МУРТАЗИНА,
корреспондент «ПВ»

щественно обновится содержание 
герценовских олимпиад школьни�
ков. Появятся новые творческие 
задания. 

Кроме того, в планах на этот 
учебный год – проведение интел�
лектуальных соревнований для 
студентов города на базе Герценов�
ского университета.

� При входе абитуриенты и 
их родители заполняли анкеты. 
Для чего? 

� В программу дня открытых 
дверей традиционно входит прове�
дение маркетинговых исследова�
ний, организатором и исполнителем 
которых является отдел маркетинга 
планово�финансового управления 
при активной помощи студентов 
«Герцен�класса». Проведение та�
ких исследований целевых групп 
дает ценнейшую информацию для 
анализа. Мы постоянно изучаем, 
обновляем и дополняем «портрет 
абитуриента». Это позволяет не 
только узнать, кто и почему выби�

рает наш университет, но и увидеть 
себя глазами целевой аудитории, 
а также оценить тенденции рынка 
образовательных услуг, получить 
информацию о конкурентных груп�
пах и, как следствие, более гра�
мотно и объективно выстраивать 
рекламную и имиджевую стратегии. 
Помимо этого, посетителям предла�
гается оставить адрес электронной 
почты для получения информаци�
онной рассылки Герценовского 
университета для абитуриентов. 
Каждый день открытых дверей 
пополняет базу наших подписчиков 
(которых на сегодняшний день бо�
лее 4 с половиной тысяч), а значит, 
мы можем оставаться в контакте с 
нашими потенциальными абитури�
ентами в течение всего учебного 
года, информировать их о жизни 
университета, приглашать на собы�
тия, отвечать на вопросы. 

КОММЕНТАРИИ АБИТУРИЕНТОВ И ИХ РОДИТЕЛЕЙ:
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Р
еализация данной про�
граммы стала возмож�
ной благодаря много�
летнему и плодотвор�

ному сотрудничеству кафедры 
раннего обучения иностранным 
языкам РГПУ им. А.И. Герцена и 
отделения прикладной педагогики 
факультета философии Универси�
тета Восточной Финляндии. 

Компоненты международной 
образовательной программы под�
готовки магистров успешно апроби�
ровались на протяжении несколь�
ких лет. С 2010 года командой 
российских и финских преподава�
телей реализовывался совместный 
образовательный модуль «Раннее 
обучение иностранным языкам» в 
рамках магистерской программы 
«Интенсивное обучение детей ино�
странным языкам». 

Безусловно, совместное обу�
чение российских и финских сту�
дентов было бы невозможным без 
использования современных ин�
формационно�коммуникационных 
технологий. Применение в учебном 
процессе образовательной плат�
формы Moodle не только позволило 
обеспечить студентам доступ к про�
граммам и учебно�методическим 
материалам по дисциплинам, но и 
сделало возможным выполнение 
совместных заданий в российско�
финских группах.

Однако виртуальное общение 
не могло полностью заменить 
непосредственного общения сту�
дентов и преподавателей из разных 
стран. Поэтому в 2010 и в 2011 

годах на базе института детства 
проводились интенсивные програм�
мы подготовки российских и финс�
ких студентов «Теория и практика 
раннего обучения иностранным 
языкам» и «Европейский Языковой 
Портфель для детей». Участниками 
этих программ стали преподава�
тели и студенты, обучающиеся по 
программам бакалавриата и ма�
гистратуры института детства РГПУ 
им. А.И. Герцена и Университета 
Восточной Финляндии. Важным 
практическим компонентом се�
минаров стало посещение школ 
Санкт�Петербурга, а также сов�
местная подготовка и проведение 
российскими и финскими студен�
тами уроков английского языка в 
начальных классах.

27 октября 2011 года в Гене�
ральном консульстве Финляндии 
в Санкт�Петербурге состоялся 
семинар на тему «Финско�россий�
ские перспективы сотрудничества 
в области раннего языкового об�
разования». В рамках семинара 
были рассмотрены результаты 
реализации совместного образова�
тельного модуля «Раннее обучение 
иностранным языкам», а также 
перспективы сотрудничества в 
области подготовки специалистов 
для раннего обучения иностранным 
языкам, в частности, совместной 
программы подготовки магистров, 
открытие которой в этом учебном 
году ознаменовало новый этап 
сотрудничества.

С 2012 года рабочая группа 
преподавательского коллектива 

института детства под руководс�
твом директора института детства 
Н.А. Ноткиной участвовала в реали�
зации Программы стратегического 
развития РГПУ (проект 1.1.1 «Раз�
работка и реализация образователь�
ных программ и модулей отдель�
ных образовательных программ, 
ориентированных на инновацион�
ную деятельность в образовании 
и социальной сфере с учетом по�
требностей региональных рынков 
труда, запросов работодателей и 
образовательных потребностей обу�
чающихся, в том числе – совмест�
ных (сетевых) образовательных 
программ и модулей»), что помогло 
активизировать деятельность по 
подготовке учебно�методического 
обеспечения образовательной про�
граммы и подготовке преподавате�
лей к использованию технологий 
дистанционного и совместного 
обучения студентов. 

Актуальность международной 
образовательной программы «Ран�
нее обучение иностранным языкам 
и межкультурная коммуникация» 
определяется её ориентированнос�
тью на создание условий, способ�
ствующих получению студентами 
углублённого высшего профессио�
нального образования на уровне 
магистра на основе овладения 
профессиональными компетенци�
ями, позволяющих выпускникам 
успешно работать в сфере совре�
менного вариативного образова�
ния, способствующих социальной 
и международной мобильности и 
устойчивости на рынке труда, вклю�
чённости в глобальный контекст 
современного образования, готов�
ности к продолжению образования 
и к инновационной деятельности.

Область профессиональной 
деятельности выпускников дан�
ной программы – образование 
детей дошкольного и младшего 
школьного возраста, реализуемое 
в условиях государственных и 
негосударственных образователь�
ных учреждений различных типов 
и видов, социальная сфера жизни 
и деятельности детей, культура и 

межкультурная коммуникация как 
пространство развития детей. 

Образовательная программа 
«Раннее обучение иностранным 
языкам и межкультурная комму�
никация» направлена на изучение 
широкого круга проблем обучения 
детей иностранным языкам в кон�
тексте диалога культур и обучения 
иностранному языку как средству 
межкультурной коммуникации; 
развитие способности исследо�
вать, проектировать, организовы�
вать, оценивать процесс обучения 
детей иностранному языку как 
средству межкультурного общения 
в соответствии со специфически�
ми закономерностями и особен�
ностями возрастного развития 
личности; развитие способности 
осуществлять профессиональное 
самообразование и саморазвитие 
личности, планировать дальнейший 
образовательный маршрут и про�
фессиональную карьеру; развитие 
способности организовывать вза�
имодействие с родителями, колле�
гами, с социальными партнёрами, в 
том числе и иностранными.

В РГПУ им. А.И. Герцена на 
изучение программы зачислены 

выпускники различных факуль�
тетов  нашего университета, а 
также выпускники СПбГУ, Санкт�
Петербургского государственного 
университета культуры и искусств, 
Института прикладной лингвистики 
Санкт�Петербургского государст�
венного политехнического универ�
ситета. В Университет Восточной 
Финляндии приняты студенты из 
США, Ганы, Ирана, Камеруна.

Хотелось бы пожелать успеха 
всем участникам международ�
ной образовательной программы 
подготовки магистра «Раннее 
обучение иностранным языкам и 
межкультурная коммуникация»! А 
тех, кто еще только задумывается 
о продолжении своего педагогичес�
кого образования и интересуется 
вопросами раннего обучения инос�
транным языкам, мы хотим пригла�
сить к нам, в институт детства РГПУ 
имени А.И. Герцена.

ÌÅÆÄÓÍÀÐÎÄÍÛÅ ÃÎÐÈÇÎÍÒÛ
В новом 2013�2014 учебном году в магистрату�
ре института детства впервые началось обучение 
по международной программе. Образовательная 
программа подготовки магистра «Раннее обуче�
ние иностранным языкам и межкультурная ком�
муникация» разработана и реализуется совмест�
но Университетом Восточной Финляндии и РГПУ 
им. А.И. Герцена. Программа построена в соответст�
вии с требованиями Министерства образования и 
культуры Финляндии и ФГОС ВПО России.

В.А. ПОГОСЯН,
заведующая кафедрой раннего 
обучения иностранным языкам;

О.А. СЕЛИВАНОВСКАЯ, 
О.В. МАЛОВА, 

доценты кафедры раннего 
обучения иностранным языкам

Дружба Герценовского уни�
верситета и петербургского фут�
больного клуба началась еще в 
2006 году и успешно продолжа�
ется. Студенты оказывают волон�
терскую помощь в организации 
футбольных матчей, представи�
тели клуба читают лекции герце�
новцам. В университете открыты 
магистерские образовательные 
программы «Менеджмент в спор�
те» и «Менеджмент в футболе». 
Именно в наш вуз «Зенит» привез 
завоеванный в европейском туре 
2008 года Кубок УЕФА.

«Зенит» давно планирует 
создать собственный музей. Его 
расположение уже известно: 
новый стадион на Крестовском 
острове. Стадион еще не пост�
роен, а собранный материал уже 
экспонируется. 4 июля состоя�
лось открытие выставки «“Зенит” 
в сердце города» в Невской 

куртине Петропавловской кре�
пости. На церемонии присутст�
вовали важные гости: руководи�
тель пресс�службы ФК «Зенит» 
Евгений Гусев, а также ветераны 
клуба Владимир Голубев и Вадим 
Храповицкий. 

В экспозиции представлены 
уникальные архивные фотогра�
фии, афиши старых матчей. 
Впервые на всеобщее обозрение 
был выставлен макет стадиона 
им. Ленина, выполненный Нико�
лаем Бариновым в 1946 году. 
Интерес также представляют 
билеты на несостоявшийся матч 
между «Зенитом» и «Динамо» 
(Харьков) 22 июня 1941 года.

Футбол – один из самых по�
движных и активных видов спор�
та. Сложно представить музей 
футбола в традиционном витраж�
ном шкафу. Поэтому основная 
часть выставки носила интерак�

тивный характер. Каждый жела�
ющий мог почувствовать себя 
футболистом, примерив форму 
любимой команды. А еще можно 
было поиграть в настольный 
футбол, придумать футболь�
ный слоган, приняв участие в 
конкурсе на лучшую кричалку в 
поддержку любимой команды. 
Популярностью у посетителей 
пользовался мяч�гигант «Играй и 
познавай». Наконец, специально 
для экспозиции группа студентов 
факультета философии человека 
разработала интерактивный про�
ект «Интеллектуальный матч».

Проект предлагает посети�
телям провести виртуальный 
футбольный матч, проверив 
и пополнив свои знания как 
футболе в целом, так и о клубе 
«Зенит» в частности. Попадая на 
футбольное поле, игрок, конечно 
же, должен забить гол. Коман�
да противника препятствует 
в продвижении к воротам, и 
чтобы обойти соперника, нужно 
правильно ответить на вопрос. К 
каждому вопросу предусмотрены 
подсказка и развернутый ответ�
справка с интересными и занима�
тельными фактами. Содержание 

«ÇÅÍÈÒ» Â ÑÅÐÄÖÅ ÃÎÐÎÄÀ«ÇÅÍÈÒ» Â ÑÅÐÄÖÅ ÃÎÐÎÄÀ
Сотрудничество факультета философии чело�
века с расположенным неподалеку от учебно�
го корпуса Музеем истории города началось 
не так давно, но уже принесло свои плоды. 
Минувшим летом, в рамках учебной практики, 
студенты�культурологи вместе со специалис�
тами музея работали над концепцией выставки 
«“Зенит” в центре города».

мультимедийной игры включает 
два раздела – «Мировой футбол» 
и «Зенит». Каждый матч состоит 
из двух таймов, внутри которых 
вопросы группируются по ис�
тории футбола и выдающимся 
персонам футболистов. 

Без ложной скромности ска�
жем, что наша игра понравилась 
и взрослым, и детям. Узнать мно�
го интересного и нового для себя 
смогли как заядлые футбольные 
болельщики, так и случайные 
посетители выставки. Кураторы 
экспозиции признались, что сами 
в свободное время с удовольстви�
ем отвечали на вопросы «Интел�
лектуального матча».

В свою очередь, для студентов 
это был полезный опыт обретения 
практических навыков организа�
ции выставочной деятельности и 
творческого поиска интерактив�
ных форм работы современного 
музея. Надеемся, что наш проект –
это только начало дальнейших 
совместных деловых и творчес�
ких планов Герценовского уни�
верситета, ФК «Зенит» и Музея 
истории города.

Финские и российские преподаватели программы. Нижний ряд: Р. Кантели&
нен; В.А. Погосян, доцент кафедры раннего обучения иностранным языкам; 
О.В.Малова заместитель директора института детства. Верхний ряд: препода&
ватели Университета Восточной Финляндии: Кайя Перхо, Мери Яппинен, Сари 
Хаву&Нуутинен. И.В. Вронская, О.А.Селивановская, доценты кафедры раннего 
обучения иностранным языкам.

Татьяна ВОРОНКИНА, 
Татьяна НЕРЕТИНА, 

Юлия ТУРУКИНА, 
студентки третьего курса 

факультета философии человека
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О
рганизатором меро�
приятия выступил фа�
культет физической 

культуры, который подготовил 
торжественный марш, общую 
разминку, женскую, мужскую и 
смешанную эстафеты для сту�
дентов и гостей Герценовского 
университета.

На открытии первый прорек�
тор С.А. Гончаров и заведующий 
кафедрой физической культуры 
В.С. Кунарев выступили с при�
ветственной речью, пожелав всем 
участникам мероприятия и бо�
лельщикам физического и душев�
ного здоровья. Также на празд�
нике присутствовали проректор 
по учебной работе В.А. Рабош, 
проректор по воспитательной ра�

27 сентября на ста�
дионе Герценовского 
университета состоял�
ся спортивный празд�
ник, посвященный Дню 
первокурсника. 

Анастасия ПОСТНИКОВА, 
корреспондент «ПВ»
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В 
соревнованиях высту�
пили и студенты фа�
культета физической 

культуры Герценовского уни�
верситета Анастасия Хонина 
(1 место) и Сергей Диордица. В 
качестве судьи в соревнованиях 
принял участие студент РГПУ 
им. А.И. Герцена, серебряный 
призер Паралимпиады в Лондо�
не Владимир Балынец. 

Всего в соревнованиях прини�
мали участие более 100 спорт�
сменов с поражением опорно�
двигательного аппарата и более 
50 спортсменов с нарушением 
зрения из Москвы, Санкт�Петер�
бурга, Ленинградской, Москов�
ской, Свердловской, Тамбовской 
областей, Ханты�Мансийского 
автономного округа � Югры, 
Республики Удмуртия и др.

ÄÅÍÜ ÏÅÐÂÎÊÓÐÑÍÈÊÀÄÅÍÜ ÏÅÐÂÎÊÓÐÑÍÈÊÀ

боте С.И. Махов и преподаватели 
факультетов.

В эстафете участвовали пред�
ставители различных факульте�
тов, а также гости университета: 
школа № 211 им. Пьера де Ку�
бертена с углубленным изучением 
французского языка и медицин�
ский лицей № 214. Представите�
ли школ выступили первыми: по�
бедителями стали ученики школы 

№ 211, показавшие хороший ре�
зультат. Далее выступали герце�
новцы. Первыми к финишу, как в 
женском, так и в мужском забеге, 
пришли студенты факультета бе�
зопасности жизнедеятельности, а 
в смешанном забеге первенство 
взял психолого�педагогический 
факультет.

ÂÏ

� Чем знаменательно се�
годняшнее спортивное меро�
приятие?

� Сегодняшнее мероприятие 
очень знаменательно для Герце�
новского университета. Мы обра�

щаем внимание студентов первого 
курса на то, что такое физическая 
культура в жизни человека, а в 
особенности – в жизни студента. 
Потому что, приобщая студента к 
спорту, мы ему говорим: вот элик�
сир здоровья, вот что вам даст 
фундамент, на основе которого 
вы будете полноценно осваивать 
программу этого вуза. А дальше 
уже каждый будет заниматься 
своими интересами. Но главное, 
чтобы физкультура и спорт всегда 
были в их жизни.

� А как давно Герценовский 
университет отмечает День 
первокурсника именно в таком 
формате?

�  Как только мы построили 
этот стадион, стали его использо�
вать по назначению: проводить 
всевозможные соревнования. 
Раньше мы бегали по территории 
университета – по дворам. А 
теперь у нас есть возможность 
заниматься и баскетболом, и во�
лейболом в таких замечательных 
условиях. Также часто устраива�

ются показательные выступления. 
Сегодня их не было только по 
одной причине: конец сентября, 
и уж очень холодно ребятам вы�
ступать.

� А как Вы думаете, дру�
гие университеты Санкт�
Петербурга отмечают этот 
праздник ,  к ак  и  РГПУ 
им. А.И. Герцена?

На вопросы корреспондента «Педагогических вестей» 
ответил заведующий кафедрой физической культуры 
Герценовского университета В.С. Кунарев.

� Я думаю, нет. Дело в том, что 
спорт в нашем университете – не�
отъемлемая часть самого образо�
вания. Педагог, вне зависимости 
от того, какой предмет он ведет, 
должен следить за физическим 
развитием детей. Вовремя за�
метить сколиоз, помочь ребенку. 
Поэтому такие спортивные ме�
роприятия для студентов Герце�
новского университета – часть 
образовательного процесса.

ÃÐÓÏÏÀ ÏÎÄÄÅÐÆÊÈÃÐÓÏÏÀ ÏÎÄÄÅÐÆÊÈ
С 26 по 29 сентября в по�
селке Репино (пансионат 
«Заря») проходили Кубок 
России по пауэрлифтингу 
среди лиц с поражением 
опорно�двигательного ап�
парата и чемпионат России 
по пауэрлифтингу (жим 
лежа) среди слепых.

27 сентября кафедрой 
оздоровительной физичес�
кой культуры и спортивных 
игр был организован выезд 
группы поддержки, в состав 
которой вошли как студенты 
1 и 5 курсов специальности 
«Адаптивная физическая 
культура», так и студенты с 
отклонениями в состоянии здо�
ровья, обучающиеся на других 
факультетах (филологическом, 
юридическом, психолого�пе�
дагогическом). Организатора�

ми выездного мероприятия вы�
ступили доценты А.Е. Митин и 
Н.Л. Петренкина.

Светлана ФИЛИППОВА, 
заведующая кафедрой 

оздоровительной физической 
культуры и спортивных игр

Справа налево: первый проректор С.А. Гончаров, проректор по воспитательной 
работе С.И. Махов, проректор по учебной работе В.А. Рабош, проректор по ин&
форматизации Д.И. Бойков

В 
Ун и в е р с и т е т е 
сложились слав�
ные спортивные 

традиции. Подрастающие 
лыжники достойно принима�
ют эстафету поколений. Бла�
годаря хорошей  подготовке 
и самоотверженному труду 
они добились высоких ре�
зультатов на соревнованиях 
различного уровня. В этом 
году, предвестнике Олим�
пийских игр 2014 в Сочи, 
сборные команды по зимним видам 
успешно подходят к завершающему 
этапу подготовки к III Всероссийской 
зимней универсиаде студентов 2014  
и Всемирной зимней универсиаде. 
От нашего Университета в сборных 
командах России готовятся восемь 
человек.

На летних соревнованиях лыжни�
ков, биатлонистов, полиатлонистов 
на всероссийской арене спортсмены 
вуза  показали высокие спортивные 
результаты. Самой яркой победой  
нашей команды лыжников стало вы�
ступление на чемпионатах и кубках 
Санкт�Петербурга и России, чемпио�
натах и кубках мира.

За заслуги в спорте высших до�
стижений по зимним видам спорта 

ÝÑÒÀÔÅÒÀ ÝÑÒÀÔÅÒÀ 
ÑÏÎÐÒÈÂÍÛÕ ÏÎÁÅÄÑÏÎÐÒÈÂÍÛÕ ÏÎÁÅÄ

Подготовка и участие сборных команд Университета по 
лыжным гонкам, биатлону, полиатлону, ачери�биатлону 
и лыжероллерам идет по заранее намеченному плану.

М.В. РОМАНЕНКО, 
мастер спорта, старший преподаватель 

кафедры спортивных дисциплин, 
преподаватель�тренер по лыжным 

гонкам и полиатлону;

М.М. ШАЛАЕВ, 
мастер спорта, преподаватель�тренер 

по биатлону

в сезоне 2012�2013 по лыжным 
гонкам, биатлону, полиатлону и аче�
ри�биатлону семи спортсменам 
присвоено высокое звание мастера 
спорта России и двум � мастера спор�
та международного класса. Команды 
готовили преподаватели�тренеры: 
А.С. Двоскин � спринты, Вад.В. Фар�
бей – лыжные гонки и полиатлон, 
В.А. Курочкин – ачери�биатлон и 
лыжероллеры, В.В. Фарбей – лыжные 
гонки и биатлон.
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